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记者：从人生的角度，
有一个著名的35岁危机理
论，从企业的角度您怎么看？

许阳阳：达利从成立
到今天，以及可以预见的
未来，我们就专注一件事
情，那就是食品饮料行业，
永葆初心，以“用心创品
质”的价值观，专注做好产
品、做好企业。同时，向前
看十年，紧贴市场，敢为人
先，勇于变革，扎实向前。

记者：一家企业要在

时代的大潮中永立潮头，
创新是绕不过的话题，达
利是如何布局未来的？

许阳阳：您的这个问
题，达利已经用了 35 年在
作答，而且未来我们也会
一直在认真答题的路上。
一路走来，让我们引以为
傲的正是“守正”与“创
新”。

“守正”守的是对食品
行业的一份专注，而“创
新”是企业发展永恒的命

题。更贴合时代地说，就
要重视新质生产力。

在数字化潮流的大背
景下，我们非常关注消费
趋势的变化，如何满足消
费者在新趋势下的新需
求。产品的创新，从配料
表、形象包装设计、营销方
式，再到产业布局，紧跟消
费需求这一核心。我们聚
焦客户需求和消费趋势变
化，用创新推动企业发展，
具体有产品创新、产业布

局和管理效率的提升等方
方面面。

同时我们关注技术变
革对企业发展的赋能作
用。达利的工厂在产线柔
性生产、质量精准追溯、智
能仓储、供应链可视化等 8
个场景，着重推进智能化。

总之，在数字化、智能
化时代，我们将谋“新”重

“质”，以“高科技、高效能、
高质量”将达利打造成食
品行业的国际品牌。

沐光而行 达己利民
——专访达利食品集团副总裁许阳阳

N海都记者 吴日锦 林良标/文
受访对象供图

在民营经济占比全国第一的泉州，隐
藏着许多大神级的头部企业。平日里你甚
至时常忽略了它们的存在，而它们的产品
早已融入你的日常。说起泉州惠安的达利
食品，知道的人可能并不太多，但达利园、
好吃点、可比克、乐虎、和其正、豆本豆、美
焙辰等快消品牌却如雷贯耳。

今年恰逢达利创办35周年，35年里，
达利走过了怎样的一段光辉岁月？商海中
达利制胜的法宝是什么？核心价值观是什
么？面对新征程，达利有着怎样的布局？
近日，海都记者专访达利食品集团副总裁、
新生代女企业家许阳阳。

记者：请您介绍一下
达利35年的发展历程。

许阳阳：达利的发展
历程其实是中国改革开放
高速发展的一个缩影。

35 年 前 ，父 亲 筹 措
7000 元买了一条二手饼
干生产线，在福建惠安一
间废弃的部队营房里，开
始了他的创业。在那个
商品相对匮乏的年代，饼
干 都 是 以 散 装 称 重 为
主。当时，父亲自己判
断，消费者对于更高品质
的饼干有需求，就抓住市
场机遇，推出了一款包装
精美的饼干。这款“美利
牌”饼干一下子获得了消
费者的青睐。

上世纪 90 年代，是
食品行业“百花齐放”的
年代。在国内，涌现了
一大批食品企业，国际
品牌也纷纷涌入中国市
场。父亲在跑市场的过
程中感受到，有品牌的
产品卖得更好，销路更
广，这让父亲萌生了打
造自己品牌的想法，于
是达利旗下的达利园品
牌应运而生。

2002 年，父亲拿出企
业全年的利润请明星、做
电视广告。达利园的广告
语家喻户晓，“达利园蛋黄

派，你带我也带，家家都喜
爱”。打完广告之后，达利
园糕点一下全国知名，产
品供不应求，让达利首次
感受到了品牌的力量。凭
借同样的品牌打造路径，
2003、2004年，达利又打造
了可比克、好吃点两大国
民品牌。这让达利稳坐国
内休闲食品行业的龙头地
位，也让达利成为直接与
国际品牌竞争的中坚力
量。

2007 年，达利正式进
军饮料行业。作为后来
者，我们遇到了很多困
难。经过不断总结经验和
反复调整，和其正凉茶不
仅在竞争激烈的市场中站
稳了脚跟，而且成为国民
度很高的凉茶品牌；乐虎
成为业内市场份额领先的
功能饮料品牌；最值得一
提的是，达利首创的青梅
绿茶，“绿茶配青梅，还是
头一回”，直接开创了青梅
绿茶新品类。

2017 年开始，我们以
豆奶为基础，布局植物营
养产业，打造出了无添加、
高蛋白、口感像牛奶一样
丝滑的营养豆奶“豆本
豆”。我们未来将向更多
家庭提供绿色、营养、健康
的产品。

记者：这一路走来，达
利成功的基石靠的是什
么？

许阳阳：我想，最重要
的是“用心和专注”。过去
的 35 年，市场上有各种赚
快钱的机会，但是达利一
直心无旁骛做实业、专注
食品饮料产业。

父亲常说，只要用心

没有做不好的事。所以，
用心，一直是达利的核心
关键词，“用心创品质”也
是达利的核心价值观。有
一件事，我印象很深刻。
2007 年，达利准备进军凉
茶行业。当时，研发团队
提出了一个业内普遍采用
的方案：建立浓缩汁工厂，
再用浓缩汁去到各地分装

加工，来实现成本的最优
化。

然而，这个方案却遭
到了父亲的反对。他觉得
凉茶是中国很传统的东
西，喝凉茶就要像我们福
建人喝茶一样，要现泡现
喝、原汁原味才更好。于
是，我们用了比较笨的方
法，把原材料运到各地工

厂，并利用独创的“现熬萃
取”专利技术，建立中草药

“在线萃取”的凉茶生产
线。这也造就了我们的

“和其正”凉茶。
我父亲常常告诫我，

要认认真真做产品，踏踏
实实做实业。我想这也是
食品人对这个行业所需要
的“敬畏之心”。

记者：作为一家成功的
企业，达利怎么看待企业要
承担社会责任这件事？

许阳阳：过去几十年，
中国民营企业的蓬勃发展，
既是企业家们拼搏进取结

下的硕果，也是得益于改革
开放的时代红利。父亲常
教导我们，要感恩时代，感
谢社会。

截至目前，达利在慈
善公益领域投入总额达 20
亿元。达利连续 15 年，每
年拿出 2000 万元，用于奖
教助学、爱心敬老公益事
业。我们捐资 10亿元在泉
州兴建的亮亮中学，为区
域教育事业的发展注入了
新的活力。

另外，达利食品在保证
3万多名员工就业的同时，
也积极参与东西部协作、促
进共同富裕。伴随着达利
的产业布局和产业链延伸，
我们通过“企业+基地+农
户”的模式，建立了众多的
原料基地，带动了当地农民
增收致富，有效促进了当地
特色产业升级和经济发展。

因为在慈善公益领域
的不遗余力，我的父亲许世
辉也三次获得中华慈善奖。

达利35年这样发展壮大

达利成功的基石是什么？

达利怎么看待企业要承担社会责任？

达利是如何布局未来的？
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1989年，达利集团创办时的第一间厂房

达利在慈善公益领域投入已达20亿元

记者：您作为新生代的女
企业家代表，目前正全面参与
企业的经营，您也曾在不同场
合多次说要精神的传承，那么
在企业的发展中，您认为哪些
精神影响了企业，影响了您？

许阳阳：我们泉州人做
企业有三种精神，可概括为三

句话：“爱拼才会赢”“输人不
输阵”“输赢都笑笑”。“爱拼才
会赢”，就是锐意进取，敢冲敢
闯，敢为人先；“输人不输阵”，
就算是遇到挫折、失败，也要
拼尽全力，心态不乱，进退有
序；“输赢都笑笑”，就是不过
于计较得失，坦然接受结果，

赢得起也要输得起。
这三种精神造就了“敢

为天下先”的福建精神和
“晋江经验”，始终激励着民
营企业改革创新、迸发活
力，创造出前所未有的社会
财富。35年来，我们心无旁
骛专注实业、深耕主业，打

响中国人自己的食品品牌。
作为新一代企业家，相

较于老一辈企业家，我们成
长于优越的环境，获得了良
好的教育，具有更加宽阔的
视野。我们应该做的是承
前启后，实干在前，奋进在
前，担当在前。

哪些精神影响了企业，影响了您？


